
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL VIERNES SANTO 31 DE MARZO DE

MIL OCHOCIENTOS NUEVE.

Santa Bibiana Virgen.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 5 h. 48' 09" y se pone à las 6 h. 11' 51"
 Debe señalar el Relox al punto del medio día las 12 h. 04' 19"
 Disminuye la Equacion 18" 6" Lugar del Sol en la Ecliptica
 00 S. 10.º 23' 04" Idem en la Equinocial en tiempo 00 h. 38' 10"

Es el 15 de la Luna llena à las 2 y 53 minutos de la
 tarde , en Libra. Revuelto. Sale à las 6 h. 22' tarde y se
 pone à la 5 h. 26' mad. del 1 de Abril.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.
 Prim. alta à la 1 h. 39' mad. | Seg. alta à la 1 h. 58' tard.
 Prim. baxa à las 7 h. 48' mañ. | Seg. baxa à las 8 h. 07' noche.

*Extracto de la Gazeta extraordinaria de Gobierno de 25 de Marzo
 sobre las ocurrencias de nuestro ejército en Extremadura , segun
 los partes dirigidos à la Junta Central Suprema de Gobierno del
 Reyno , por su General en Gefe D. Gregorio de la Cuesta.*

EN el primer parte fecha 16 participaba que segun aviso de
 las guerrillas de las inmediaciones del puente del Arzobispo los
 enemigos lo habian pasado con alguna infanteria y caballeria, que

sería regular aumentasen por la noche, por lo que había reforzado los que formaban aquel flanco para su mejor defensa.

En Almaráz tenían los enemigos ocho balsas de madera de à quatro varas en quadro, sobre ruedas, indicando su colocacion à las inmediaciones del camino real, por lo que tomando las providencias para malograr su empresa, trasladó su cuartel general al campo y puerto de Miravete, en donde habían llegado los Tenientes Generales Eguia, Duque del Parque, y Rodríguez de la Búa.

Día 17. Prosiguieron las sospechas que indicó en el parte anterior, de que el enemigo atacaría en fuerza aquel día los puestos de su derecha ácia el puente del Arzobispo: en efecto se presentaron al amanecer con 12 mil hombres y unos 600 caballos: nuestras guerrillas y partidas avanzadas fueron cediendo, disputando el terreno hasta que se incorporaron con la tercera division que guarnecía la Mesa de Ibor, donde fueron detenidos los enemigos con fuerza y valor, causándoles mucho daño. Se retiraron en seguida al punto de la Mesa, donde volvieron à hacer alto y nueva resistencia por espacio de hora y media, al cabo de la qual se retiraron en buen orden ácia el Campillo, y la mayor parte de nuestra caballería à Roman Gordo y Miravete. Allí encontraron al regimiento del Infante con el Marques de Pórtago y el Duque del Parque, como les tenia prevenido de antemano. Que infería que el Mariscal de Campo Trias, viendo su izquierda invadida se habría retirado al Fresnedoso. Que el enemigo, parecía su intencion desalojar nuestra vanguardia de Almaráz, para poder pasar el rio con las fuerzas que tenía à la otra parte. Que se proponía sostener dicha vanguardia y resistir à los 12 mil hombres que venian ácia ella si se le reunian las divisiones de la Mesa y Fresnedoso. Que habíamos tenido algunos muertos y heridos, cuyo número ignoraba aun, y que no estaba descontento del valor, orden y resistencia de nuestras tropas.

Día 18. Se le habían reunido la segunda y tercera division, despues de haber resistido à los enemigos ya en mayor número de 12 mil hombres; que estos se dividieron en dos columnas, la una ácia Deleytosa à nuestra retaguardia, y la otra ácia Valdecañas sobre nuestra vanguardia; por esto se había retirado ésta con su Gefe el Mariscal de Campo Henestrosa, y quedaba entre los enemigos que pasarían el rio con su mayor fuerza.

za y los tenía por la espalda, dexándole cortada su subsistencia y comunicacion con Truxillo, en cuya crítica situacion, determinó retirarse aquella noche con todo su ejército à esta ciudad, habriéndose paso por entre los enemigos que se hallaban entre Deleytosa y Jaraicejo.

Dia 19. En oficio de este dia da parte de haber efectuado à las diez y media de la noche la retirada de que hablaba el dia anterior, por Jaraicejo hasta mas acá del rio Monte, donde hizo alto, hubo algunas escaramuzas con las grandes guardias, pero sin formal empeño.

A las siete de la mañana supo que los enemigos de Deleytosa habian pasado à Torresillas con direccion à Truxillo, por lo qual continuó su retirada ácia esta ciudad, en cuya inmediacion subsistió hasta las quatro de la tarde, de donde se dirigió al puerto de Santa Cruz, cubriendo su vanguardia à Truxillo.

Dia 20. Nuestra vanguardia mandada por el Mariscal de Campo Henestrosa, fue atacada aquella mañana por fuerzas considerables enemigas, por lo que pasó un pequeño puente que está al lado de Truxillo; y al llegar à él volvió caras la Caballería y cargó al enemigo matando é hiriendo bastantes, entre ellos un Comandante muerto à manos de un sobrino del General Henestrosa, y varios oficiales, cayendo algunos caballos y maletas en poder de nuestra tropa; que en esta hubo dos ó tres muertos y diez ó doce heridos. Que habiéndose incorporado con los suyos la caballería enemiga enmendó Henestrosa su posicion para esperarlos, y à las once intentó reconocer la nuestra que los rechazó. Estas escaramuzas duraron todo el dia, de suerte que Henostrosa lo pasó sin apearse, por lo que sus partes fueron verbales y poco detallados. Que al cerrar la noche sus avanzadas quedaban cerca de la Ciudad, y su vanguardia reforzada; y como el enemigo habia recibido refuerzos, era de temer le atacase al dia siguiente.

Dia 21. En su posicion de Santa Cruz de la Sierra recibió aviso de las considerables fuerzas de los enemigo sobre Truxillo, considerando que su puesto no era capaz de defensa contra fuerzas tan superiores, ni el terreno era propio para el buen uso de su cacallería, determinó mejorarle en mijadas, à cuyas inmediaciones hizo alto para dar algun alimento y descanso à sus tropas; pero al momento se presentó en las alturas inmediatas la vanguardia enemiga con sobrada insolencia.

Dispuso luego el atacarla mandando á los regimientos del Infante y Almanza lo executasen, sostenidos de una columna de granaderos, lo que verificaron con un ardor desmedido, marchando con legria y confianza al enemigo, en quien hicieron un terrible destrozo, pues al llegar á las manos la caballería enemiga volvió caras para la fuga; y no hubiera quedado tan solo uno, si un destacamento de infantería no hubiera detenido á nuestra caballería.

Concluida la accion al ponerse el sol continuó su establecimiento hasta la Villa de Medellin para conservar el ejército del qual está satisfecho el General en Gefe, pues nota una emulacion provechosa y útil. Que al dia siguiente obraría segun se le presentasen los enemigos para dificultar sus movimientos.

S. M. ha visto en todas estas operaciones la consumada pericia militar del General en Gefe Don Gregorio de la Cuesta; y así se lo ha hecho entender habiendo tomado á proporcion que llegaron sus partes quantas providencias han permitidos los medios y circunstancias.

Cádiz 20 de Marzo.

Un Americano que salió de Trieste el 15 de Febrero, dice, que allí esperaban de un instante á otro la noticia de alguna accion entre las tropas Austriacas y Francesas. El Gobernador de Trieste dió el 14 de Febrero una gran comida al Ministro Ruso Italiski, que pasaba á Viena desde Nápoles, y asegura que el primer brindis fue á la salud del Emperador de la Rusia, amigo y aliado del Austria. En Malta, á donde tocó el Americano en su viage, asegura que se habla de una quadruple alianza contra Francia, entre la Austria, Rusia, Prusia y la Puerta Otomana.

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

Cádiz 30 de Marzo de 1809.

Vs. Rs. Sepbre. 63. Mayo 64. Enero 66. Sin operaciones conocidas.

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,
Plazuela de las Tablas.